

12

(Ol. cxvii, 1; R. 743.)

Roma. - Agripa, que acababa de ser confirmado por cinco años mas en la dignidad tribunicia, al volver de una penosa campaña contra los panonios, muere en Campania, en los brazos de Augusto, su suegro, á los cincuenta y un años de edad, dejando dos hijos, á saber, Cayo y Lucio César. La muerte del anciano Lépido permite á Augusto tomar el título de pontífice máximo.

Roma, Galia y Germania. - Druso, seguro de la obediencia de las tres provincias galas que se enlazan con Lyon, marcha á buscar á los germanos usipetes hasta la isla de los bátavos, y asola el territorio de los sicambros, volviendo despues á Roma.

11

(Ol. cxvii, 2; R. 744.)

Roma. - Augusto hace en Roma la dedicatoria del templo de Marcelo. - Muerte de su hermana Octavia.

Roma, Dalmacia, Germania y Panonia. - Druso vuelve contra los germanos, avanzando casi hasta el rio Weser; su hermano Tiberio, que acaba de casarse con la viuda de Marcelo y de Agripa, combate á los dálmatas y los panonios.

10

(Ol. cxvii, 3; R. 745.)

Roma. - Celebridad del gramático Hygin, de Alejandria ó España, el cual le confía la direccion de la biblioteca Palatina: Hygin ha escrito útiles obras sobre mitología.

Roma, Dalmacia, Galia y Germania. - Augusto, Tiberio y Druso están en la Galia. - Tiberio es enviado contra los dálmatas - Druso, pretor entonces, cae sobre los catos y las demás tribus germánicas habitantes cerca del Rhin; Augusto lleva los despojos á Roma. - Druso permanece en Lyon, donde se consagra en su presencia el altar erigido por los sesenta pueblos galos, en la confluencia del Saona y del Ródano, en honor de Roma y de Augusto. - El dia de la consagracion nace en Lyon un hijo de Druso, Claudio.

9

(Ol. cxvii, 4; R. 746.)

Roma. - La *Historia romana* de Tito Livio, á juzgar por el fin de los *Epitomes*, se interrumpe en la muerte de Druso. - Dedicatoria del templo de la Paz en el Campo de Marte.

Roma y Germania. - El ardimiento infatigable de Druso le impele contra los germanos al otro lado del Weser, hasta el Elba. - Entre el Saale y el Weser, y en medio de sus tropas, la muerte sorprende á Druso á los treinta años: deja una numerosa posteridad.

8

(Ol. cxviii, 1; R. 747.)

Roma. - Augusto aparenta una vez mas querer renunciar al poder supremo, que se le confiere por otros diez años. - Un *senatus-consultus* da el nombre de Augusto al sexto mes del año, Sextilis, en el cual ha nacido, y que se ha hecho memorable por varios actos gloriosos de su vida. - Augusto hace un nuevo recuento en todo el imperio sin tomar el título de censor. - Reforma en las leyes; reglamentos relativos á las costumbres. - Con la muerte de Mecenas, que nunca quiso mas título que el de caballero, las letras pierden un protector ilustrado. - Muerte de Horacio, uno de sus mas felices y desinteresados favoritos.

Roma, Germania y Panonia. - Despues de la muerte de Druso, su hermano Tiberio es enviado á la frontera del Rhin para contener á los germanos. - Reduccion de la Panonia.

7

(Ol. cxviii, 2; R. 748.)

Roma. - Tiberio triunfa por sus victorias en Germania, y ejerce su segundo consulado. - A los veintidos años de trabajo en Roma, Dionisio de Halicarnaso publica su *Historia de las Antigüedades romanas*.

6

(Ol. cxviii, 3; R. 749.)

Roma. - Tiberio, que ha sido ya dos veces cónsul, mereciendo otras tantas los honores del triunfo, y que acaba de obtener la autoridad tribunicia por cinco años, ve con envidia que Augusto recomiende al favor del senado á los dos hijos de Agripa, nombrándolos principes de la juventud. - Busca un pretexto para salir de Italia, y permanecerá siete años en la isla de Rodas. - En el momento en que Augusto llama la atencion del mundo sobre sus nietos, resérvese el consulado para el año siguiente, á fin de escudarlos con su propia sombra.

5

(Ol. cxviii, 4; R. 750.)

Roma. - Duodécimo consulado de Augusto, despues de un intervalo de diez y siete años; concede la toga viril á uno de sus nietos, Cayo César.

2

(Ol. cxvii, 3; R. 753.)

Roma. - Augusto tiene por decimatercera vez la dignidad consular, cuando su nieto Lucio César recibe la toga viril. El senado y el pueblo romano le confieren el título de *Padre de la Patria*, á los sesenta y dos años de edad. - La dedicatoria del templo de Marte se celebra con fiestas magnificas. Lucha de gladiadores y naumaquia en medio del circo convertido en lago. - Pesares domésticos de Augusto; destierra á su hija Julia á causa de sus escándalos.

1

(Ol. cxvii, 4; R. 754.)

Roma y Oriente. - Augusto envia á Oriente á su nieto Cayo César para concluir con las facciones de Armenia, disponiendo que le enseñen la geografia de aquellos lejanos países Dionisio el Periegeta, autor de un *Viaje alrededor del mundo* (Periegesis) en versos griegos, y Juba, hijo del rey de Mauritania, que vencido en Thapso por César, escribió la historia de los pueblos orientales.

Segun los cálculos de Dionisio el Menor, en el cuarto año de la olimpiada 194, correspondiente á la segunda mitad del año 753 de Roma

y á la primera del 754, fué cuando nació Jesucristo, el 25 de diciembre, en Betlem. La era cristiana, que desde Carlomagno ha llegado á ser de uso general entre los cristianos, excepto en la Iglesia griega, comienza seis dias despues, el 1.º de enero de 754. Adoptamos esta fecha de Dionisio el Menor como convenio establecido; pero se han propuesto otras muchas, conociéndose ocho sistemas principales que se apoyan en los mas respetables nombres de la ciencia cronológica y de la teología. Los Benedictinos, autores del *Arte de comprobar las fechas*, fijan el nacimiento de Jesucristo en el 25 de diciembre de 747, el año 7 antes de la era vulgar.

SEGUNDA PARTE

DESDE LA ERA VULGAR HASTA NUESTROS DIAS

PRIMER PERIODO

DESDE EL PRINCIPIO DE LA ERA VULGAR HASTA LA DIVISION DEFINITIVA DEL IMPERIO (1-395 DESPUES DE J. C.)

SIGLO I DESPUES DE J. C.

Reseña general

Este período, que comienza con Augusto y acaba con Teodosio, es exclusivamente romano; todo se refiere á los emperadores; los más de los pueblos no tienen ya historia propia.

En el primer siglo de nuestra era se pueden distinguir, por una parte, treinta años pacíficos, de los cuales catorce pertenecen al reinado de Augusto, diez á Vespasiano, dos á Tito, dos á Nerva y dos á Trajano, que reinará aun diez y siete años en el siglo siguiente; y por la otra, si sólo nos fijamos en Roma, el senado, el emperador y la nobleza, setenta años de crímenes y de ignominia, período en que los hombres se deshonoran, en que los afectos naturales y las costumbres de la sociedad se pervierten, en que el senado romano, sobre todo, distinguiéndose en medio de la abyeccion universal por su mayor envilecimiento, sanciona todas las iniquidades, da gracias por todos los atentados, por todas las catástrofes y hasta por los ultrajes que él mismo recibe. Vil bajo el mando de los tiranos afianzados en el poder, mas lo es aun cuando, bien seguro de su caída, próxima ó consumada, proscribire con solemne furor los objetos de su continua adoracion.

Y sin embargo, los reinados despóticos de Tiberio, de Calígula, de Claudio, de Neron y del innoble Vitelio, tan justamente envilecidos por Tácito y por la posteridad, no son para las naciones sometidas una época siempre desastrosa. El imperio es demasiado vasto para que la crueldad, los vicios ó las locuras de un hombre puedan producir sus efectos en todos los puntos. Fuera de Roma y del círculo en que luchan una contra otra la nobleza y la tiranía, aquella valiéndose de las conspiraciones y el puñal, y ésta de los delatores y el verdugo, en todas las provincias reina un orden desconocido hasta entonces, al abrigo de la *Paz romana*, orden que solo debian turbar gravemente las convulsiones que siguieron á la muerte de Neron.

La civilizacion se aprovecha de esta calma para llegar á las provincias occidentales y arraigarse en ellas, mientras la literatura romana señalase por nuevas obras maestras. Menos pura, menos bella que en la edad anterior, es mas vasta, mas rica en conocimientos positivos y observaciones morales. Si la poesía de Persio es menos profunda que vaga, si Marcial está demasiado lejos de Cátulo, si nada compensa suficiente-

mente en Petronio la extremada licencia de las ideas y de las imágenes, si las producciones de Silio Itálico, de Valerio Flaco y de Estacio son muy poco dignas de la epopeya, por lo menos merece elogios la enérgica vehemencia de las sátiras de Juvenal; y es difícil no reconocer en Lucano, ya que no la perfeccion del estilo y el gusto de Virgilio, el pensamiento y el alma de un gran poeta. Sin embargo, á la prosa latina es á la que este siglo debe su gloria literaria, prosa que abarca casi todos los géneros: la geografia en Pomponio Mela, el arte militar en Frontino, la medicina en Celso, la agricultura en Columela, la gramática y la crítica en Asconio Pediano, la retórica en Quintiliano, la moral entera en Séneca, toda la naturaleza conocida y todas las artes cultivadas entonces en Plinio el Anciano. Su sobrino Plinio el Joven ocupa, despues de Ciceron, uno de los primeros puestos entre los autores epistolares; mas al componer el panegirico de Trajano mostróse en el arte de la adulacion directa y verbosa mas hábil y elegante de lo que conviene á la probidad y dignidad de un erudito. Este Plinio el Joven era, sin embargo, un ciudadano apreciable, pues que fué amigo de Tácito, el historiador antiguo que mejor supo juzgar y pintar á los tiranos. Antes de Tácito, Tito Livio dejó una coleccion magnífica de anales romanos; y Veleyo Patérculo un simple bosquejo, que merecería tambien elogios si no adulara en él indignamente á la tiranía de que iba á ser víctima en tiempo de Tiberio. Despues de Tácito, y tal vez antes de fines del siglo I, Suetonio escribió las vidas de los doce Césares, desde Julio hasta Domiciano, compilación no muy apreciable por sus anécdotas escandalosas, pero útil por una infinidad de datos que sólo se encuentran allí, y sin la cual no sabríamos hasta qué grado de oprobio pudo rebajarse el poder absoluto.

La literatura griega, menos brillante, produce, sin embargo, al moralista Epicteto, el orador Dion, los médicos Dioscórides y Areteo, el geógrafo Estrabon, Josefo el historiador de los judios, y Plutarco, el biógrafo de los grandes hombres de Grecia y Roma, cuyos tratados de moral han servido mucho menos que su galería de retratos para la enseñanza de la humanidad.

¿Qué eran las mas hermosas obras del espíritu humano en comparacion de la mision de Jesucristo? Las verdades religiosas, en otro tiempo herencia de un pueblo elegido, van á ser dominio de todas las naciones. El cristianismo nace en medio de una sociedad corrompida y envilecida por el servilismo, á la cual debe enseñar la moral y la libertad; compónense los cuatro Evangelios, cuya autoridad ha sido consagrada por la Iglesia; pero comienzan las persecuciones imperiales contra los sectarios del verdadero Dios, á quien los hebreos maldicen hasta debajo de los escombros del templo de Jerusalem.

Cronología

1

Judea. - Muerte del rey Herodes; por su magnificencia, por las útiles y suntuosas construcciones de que llenó la Judea, y por la proteccion que dispuso á los artistas de Grecia y Roma, dióse el nombre de Grande á este monarca, el massanguinario de los tiranos. Aduador de Augusto, cambió el nombre de Samaria, una vez reedificada, por el de Sebaste ó Augusta, fundando en la costa la ciudad de Cesárea. - Sus hijos se reparten la Palestina con permiso del emperador.

2

Oriente y Roma. - Cayo César es enviado á Oriente para concertar la paz entre los romanos y los partos. De su conferencia con el rey Fraortes, en una isla del Eufrates, es testigo el tribuno Veleyo

Patérculo, futuro historiador de esta época.

Roma. - Con el consentimiento de Cayo y de Lucio César, Augusto envia á llamar á Tiberio, residente en Rodas. Lucio César, que se dirigió á España, muere en Marsella.

3

Roma. - Se concede á Augusto por diez años mas el ejercicio del poder supremo, del que goza hace treinta años.

4

Roma. - Al volver de Armenia, Cayo César muere, antes de haber salido del Asia, en un pueblo de Licia. Augusto no tiene ya mas que un nieto, hijo póstumo de Agripa, al cual adopta, juntamente con Tiberio, su ahijado y yerno, que entonces tenia cuarenta y seis años, y el cual adopta á su vez á su sobrino Germanico, hijo de Druso. - Asinio

Polion, orador y poeta celebrado por Virgilio y por Horacio, muere á los ochenta años: en politica figuró en el número de aquellos hombres hábiles ó prudentes que desesperando de la libertad, su primer idolo, aceptan sin resistencia, pero tambien sin servilismo, el gobierno á que Roma debía el orden y la paz civil.

Roma y Germania. - Tiberio César es enviado contra los germanos: Veleyo Patérculo, que sirve bajo sus banderas, hará ocho campañas consecutivas en Germania.

5

Roma. - Terremoto, inundacion del Tiber, eclipse de sol y hambre.

Roma, Dalmacia y Panonia. - Insurreccion contra la dominacion romana.

6

Roma, Dalmacia y Panonia. - Tiberio renuncia á una expedicion proyectada contra los marcomanos, habitantes entre el Elba y el Danubio, para reprimir una revolucion general de la Panonia y de la Dalmacia. - La guerra contra estos pueblos indómitos dura tres años, ocupando á quince legiones romanas, sin contar las tropas auxiliares: es la mas ruda que sostuvieron los romanos desde las guerras púnicas. Hazñas de Germanico César.

Roma y Judea. - La administracion despótica de Arquelao, uno de los tres hijos de Herodes que gobernaban en Judea con el título de etnarcas y no de reyes, sirve de pretexto al emperador Augusto para confiscar sus bienes y reunir sus Estados, la Samaria, la Judea é Idumea á la Siria romana.

8

Roma y Panonia. - Toda la Panonia se somete al yugo romano; solo en Dalmacia continúa la guerra.

9

Roma. - Destierro del poeta Ovidio, confinado á Tomes, en la pequeña Escitia, en el litoral del Ponto Euxino.

Roma y Dalmacia. - La guerra queda casi terminada por Tiberio y Germanico.

Roma y Germania. - Desastre de Quintilio Varo: tres legiones, tres cuerpos de tropas auxiliares y seis cohortes perecen con su general bajo los golpes de Armenia en el bosque de Teutberg, cerca del Liipe, afluente oriental del Rhin.

10

Roma y Germania. - Tiberio marcha á Germania, adonde le sigue Germanico.

11

Roma. - Muerte de Mesala Corvino, orador, personaje consular, anciano de setenta y dos años,

resto del antiguo partido republicano que habia combatido en Filipo.

12

Roma. - Durante el consulado de Germanico, Tiberio llega á Roma para recibir los honores del triunfo por sus victorias en Germania; el futuro victorioso Veleyo Patérculo presencia esta pompa militar como lugarteniente de César. - Cayo Calígula nace de Germanico y Agripina.

13

Roma. - Augusto se hace conferir por quinta vez el poder para diez años; asocia nuevamente á Tiberio á la dignidad tribunicia, y permite que se elija á su hijo Druso para el consulado del tercer año futuro, aunque no ha sido aun pretor.

14

Roma. - Augusto manda hacer por tercera vez el censo de poblacion, y auxiliado por Tiberio, como si fuera censor, ocupase en reformar las costumbres y las leyes. - Muerte de Augusto en Nola (Campania), á los setenta y seis años: sus funerales en Roma; el senado le tributa los honores divinos - Establécese la costumbre de la apoteosis para los emperadores: al morir llegan á ser dioses. - La proteccion que Augusto dispuso á las letras, y la aficion que él mismo tuvo á los trabajos del espíritu, valieronle la gloria de dar su nombre al mas hermoso siglo de la literatura romana. Tiberio, hijo de Tiberio Claudio Neron y de Livia, adoptado y designado por Augusto, recibe los poderes de emperador con el consentimiento del senado y del pueblo; rebelion de las legiones en Germania y Panonia.

15

Capadocia y Roma. - El rey de Capadocia, Arquelao, despues de reinar cincuenta años siendo amigo de los romanos, es blanco del resentimiento de Tiberio, á quien habia enojado durante la permanencia de éste en Rodas. La vergüenza que le causa la acusacion presentada al Senado, con fútiles pretextos, apresura la muerte del anciano rey.

Partos. - Los partos no quieren ya por rey un hijo de Fraates IV, que habia vivido en rehenes en Roma, y á quien consideraban como esclavo: el rey caído no pudo volver á sentarse en el trono de Armenia.

16

Roma y Germania. - Germanico extermina un ejército de germanos en las llanuras de Idistaviso, cerca del Weser, y mantiene en jaque á los bárbaros al otro lado del Rhin.

17

Roma. - Muerte de Ovidio en el destierro. - Muerte del historiador Tito Livio, de Padua, que ha-

bia erigido el mas magnífico monumento á la memoria del pueblo romano: sólo conservamos una parte, con una especie de breve resumen de los libros que faltan. — Muerte del geógrafo Estrabon, que hizo de la geografía una ciencia política y moral: con las descripciones físicas tratase en ella de los orígenes, de las costumbres y usos de los pueblos, aun fuera de los límites del imperio romano.

18

Capadocia y Roma. — Reduccion de este reino á provincia romana.

19

Roma. — Germánico, el mas célebre general del imperio, que habia conservado la disciplina en las legiones, vengando á Varo en Germania, organizaba las provincias de Oriente cuando muere en Siria, tal vez envenenado; se ha creído á Tiberio capaz de este crimen. — Pison, acusado directamente, suicidase en su casa antes de haber sido juzgado.

23

Roma. — El caballero Seyano, prefecto de los pretorianos, manda envenenar á Druso, hijo de Tiberio, quien no sospechando el crimen, deja pasar esta muerte sin castigo.

25

Judea. — En el undécimo año del reinado de Tiberio, Poncio Pilato toma posesion del cargo de procurador, siendo el sexto que entre los romanos desempeña tales funciones. Estos magistrados, que en Judea dependian del gobernador de Siria, respetaban las leyes y costumbres de la nacion, compartiendo el poder con los grandes sacrificadores: sólo ellos tenian derecho para dictar sentencia capital.

26

Roma. — La odiosa acusacion elevada contra Cremucio Cordo, autor de una historia de las guerras civiles, que despues de haberse defendido valerosamente se deja morir de hambre, es el primer crimen público de Tiberio. — El emperador sale de Roma á la edad de sesenta y nueve años: al año siguiente se retirará á la deliciosa isla de Caprea, que será el antro del déspota desenfrenado y cruel.

30

Judea. — Bautizo de Jesucristo por el precursor San Juan Bautista: en la última de las setenta semanas de años predichas por Daniel comienzan las predicaciones del hombre Dios.

31

Judea. — Jesucristo, al elegir sus apóstoles, concede el primer lugar á Cefas (Pedro), de Betsaida, burgo de Galilea.

Roma. — El destierro de Agripina, mujer de Germánico, que se dejó morir de hambre, la muerte de

uno de sus hijos, y la prision del otro, no aprovechan de nada al caballero Seyano. La ambicion del ministro es descubierta y castigada por Tiberio, y su muerte sangrienta. Todos aquellos que fueron sus amigos sufren la cruel venganza del emperador y del senado.

33

Judea. Muerte de Jesucristo, en el cuarto año de la última de las setenta semanas de años anunciadas por Daniel; el cuarto de la olimpiada 202, indicado en los *Anales* de Flegon, liberto de Adriano. I espues de pasar tres años entre los hombres, Jesucristo, que ha traído para todos el Evangelio, es decir, la buena nueva, acepta en el monte Calvario, cerca de Jerusalem, la Pasion, en testimonio de que su mision es verdadera; los judios son los asesinos del Hombre-Dios. — Los apóstoles se dispersan para bautizar á las naciones: espérase el martirio; su sangre será una semilla de cristianos mas fecunda que su palabra misma. Al principio son perseguidos por los judios, que habiendo esperado un Mesias poderoso y glorioso, no quieren creer en un Dios muerto en la cruz como un esclavo.

34

Roma y Judea. — Como el segundo de los hijos de Herodes, Filipo, que gobernaba el Noroeste de la Judea, muere sin sucesion. Tiberio agrega sus Estados á la Siria, como Augusto lo habia hecho con los de su hermano Arquelao. Sólo uno de los herederos de Herodes, Antipas, conserva la Galilea y la Perca, al otro lado del Jordan: y en obsequio á su protector Tiberio, funda á orillas del lago de Genezaret, por la parte del Oeste, la ciudad de Tiberiade.

36

Partos y Roma. — Los partos reciben de manos de Tiberio, y conservan algun tiempo, la persona del rey Tiridates, hijo de Fraates IV.

Siria. — San Pedro funda la iglesia de Antioquia, y encuentra un gran número de hebreos y gentiles convertidos por los fieles que han llegado de Judea. Los discípulos de Jesucristo comienzan á recibir en Antioquia el nombre de *cristianos*.

37

Partos y Roma. — Artabano, rival de Tiridates, á quien los partos debieron aceptar por rey en cumplimiento de la orden de Tiberio, escribe al emperador que complazca al pueblo romano dándole la muerte.

Roma. — Muerte de Tiberio, que ha sido el verdugo de su familia. Sucédele Cayo Caligula, último hijo de Germánico y de Agripina, á los veinticinco años de edad. Desenfreno, crueldades y locuras de este príncipe, que se hace titular *Señor (dominus)*.

39

Roma y Judea. — Agripa, nie-

to de Herodes el Grande, recibe con la tetrarquía del herodiano Filipo el título de rey, que no habian usado los hijos de Herodes. El último de éstos, Antipas, tetrarca de Galilea, es desterrado á la Galia.

41

Roma. — Cuando el tribuno de los pretorianos, Quereas, ha dado muerte á Caligula, Claudio, hermano de Germánico, elegido á pesar suyo á los cincuenta años de edad por las tropas pretorianas, es el primero en pagar el derecho de advenimiento: con él reinan los libertos.

42

Judea y Roma. — San Pedro es encarcelado en Jerusalem por orden del rey Herodes Agripa: liberacion milagrosa del Apóstol, que, segun cierta tradicion recogida por Eusebio y San Jerónimo, fué á Roma á establecer la sede de la *Iglesia católica* ó universal.

Roma y Mauritania. — La Mauritania queda reducida á provincia.

43

Roma. — Pomponio Mela escribe una obra de Geografía, de *Situ orbis*, preciosa para nosotros á causa de los detalles históricos tomados de obras que ya no tenemos.

Roma y la Gran Bretaña. — Claudio, que no fué cruel fuera de Roma sino con los druidas, ministros de la religion nacional de los galos, da principio á la conquista de la Gran Bretaña, foco de los druidas.

44

Judea. — Durante los juegos solemnes que se celebran en Cesárea en obsequio del emperador Claudio, bienhechor de los hebreos de todo el Imperio, el rey Herodes Agripa se siente atacado de una enfermedad mortal.

Judea y Roma. — El joven Agripa II es el último de la raza de Herodes que lleva el título de rey sin tener autoridad real, pues la Judea se convierte del todo en provincia romana y es maltratada cruelmente por los procuradores. — En el interior reinan las discordias religiosas; los fanáticos fariseos predominan sobre las otras sectas.

45

Roma y Tracia. — Los disturbios interiores de Tracia permiten á Claudio convertirla en provincia romana.

48

Roma. — Habiéndose extinguido la mayor parte de las antiguas familias patricias, concédese la categoría de patricios á los más antiguos del senado. Discurso imperial y senatus-consultus en favor de los galos, que volveremos á encontrar en Lyon.

49

Roma. — Despues de haber

mandado dar muerte á su esposa Mesalina, madre de Británico y de Octavia, cuya vida fué un prolongado ultraje al honor de su sexo, Claudio se une con su sobrina Agripina, que habia tenido ya un hijo de C. Dionisio Enoardo Neron.

50

Judea. — Profundas disensiones entre los principales jefes de la Iglesia naciente: algunos querian que los gentiles ó infieles que abrazaban la fé evangélica se sometieran á los usos prescritos por la ley de Moisés — Primer concilio cristiano celebrado en Jerusalem, donde habia comenzado la predicacion del Evangelio, y donde se hallaba entonces San Pedro: asistieron cinco apóstoles: San Pedro, San Juan, Santiago, San Pablo y San Bernabé, presidiendo San Pedro. La decision *ecuménica*, es decir, adoptada por todos los fieles de la tierra habitada, dispensa á los convertidos de las prescripciones mosaicas. (Este concilio no se considerara siempre como general).

52

Egipto. — San Marcos, discípulo de San Pedro, es enviado por su maestro para fundar la Iglesia de Alejandria; lleva á Egipto el Evangelio que habia compuesto en Roma á la vista de San Pedro.

55

Roma. — Despues de Agripina ha envenenado á Claudio, Neron, elegido por los pretorianos, envenena á Británico.

58

China. — Primer testimonio del budhismo en los anales chinos.

59

Roma. — Neron manda dar muerte á su madre.

62

Egipto. — Los sacerdotes de Serapis someten al martirio en Egipto á San Marcos, fundador de la Iglesia de Alejandria.

Roma. — Neron ordena la muerte de Octavia, su hermana adoptiva y esposa á la vez.

64

Roma. — Neron se complace en el espectáculo que ofrece el incendio de Roma; los cristianos, acusados de haber prendido fuego á la ciudad, son perseguidos por primera vez en cumplimiento de un edicto imperial.

65

India y China. — Lucha sangrienta entre los sectarios de Budha y los de Brahma. — Se introduce oficialmente la religion de Budha en el Imperio.

Roma. — La conjuracion de Pison lleva consigo la muerte del poeta épico Lucano, autor de *La Farsalia*, y del filósofo Séneca, preceptor de Neron, de cuya virtud se sospecha fundadamente, pues que hizo la

apología del asesinato de Agripina.

66

Armenia. — Tiridates, hermano de Vologeso, rey de los partos, despues de diez años de hostilidades contra el general del Imperio, Corbulon, preséntase en Roma para recibir de manos de Neron la corona de Armenia.

Judea. — La rapacidad y violencias de los gobernadores romanos inducen á la nacion judía á rebelarse; y aunque debilitada por las rivalidades religiosas y políticas de sus jefes, resistirá durante cuatro años los esfuerzos de Roma.

Roma. — Los senadores Tra-seas Peto y Sorano Barea, censores del gobierno y de los crímenes domésticos de Neron, son condenados á muerte por el senado.

67

Roma. — Neron envía la orden de morir á Corbulon, el mejor general del Imperio, que volvia de Asia despues de gloriosas guerras contra los partos. — El emperador ordena en Roma el suplicio de los Apóstoles San Pedro y San Pablo: el segundo, ciudadano romano, es decapitado; el primero, de nacion hebreo, muere, como Jesucristo, en la cruz (29 junio). Sucesion no interrumpida de obispos en la sede de San Pedro en Roma.

98

Roma. — Despues de la sublevacion de las legiones de la Galia y de España, el senado se aventura á declarar al emperador enemigo público. Neron se deja matar diciendo: «¡Qué gran artista pierde el mundo!» Es el último de los emperadores pertenecientes por adopcion á la familia de César. — Galba es el primer príncipe elegido por las legiones fuera de Italia: tiene setenta y dos años.

69

Galia, Germania, Oriente y Roma. — En medio de la anarquía de que no se aprovechan largo tiempo el emperador Oton, elegido en Roma por los pretorianos contra Galba, y que muere asesinado, ni Vitelio, proclamado por las legiones del Rhin, Vespasiano, hijo de un oscuro ciudadano de Reate, es el primer emperador elegido por las legiones de Oriente, en Egipto, en Judea y Siria. — Los bátavos, que habitan en las islas del Rhin, cerca de su desembocadura, se insurreccionan mandados por Civilis, así como algunos pueblos galos, trevros y lingones, conducidos por Sabino, el esposo de Eponina. Las rivalidades de las tribus entre sí harán abortar la guerra de la independencia.

70

Judea y Roma. — Tito, lugarteniente de su padre el emperador Vespasiano, termina la guerra de Judea — Destruccion de Jerusalem por los romanos, despues de un sitio

de siete meses, que cuesta la vida á seiscientos mil judios, incendiándose el templo á pesar de las órdenes de Tito (setiembre). — Los hebreos no volverán á levantarse como nacion; todas las profecias se han cumplido. — Uno de los generales hebreos que habian mandado en esta guerra, Flavio Josefo, será su historiador.

72

Partos. — El pueblo asiático de los alanos cae sobre el Imperio de los partos y devasta dos grandes provincias: la Media y la Armenia; el rey Vologeso se verá reducido á pedir á Vespasiano uno de sus hijos para ponerle á la cabeza de sus ejércitos contra los bárbaros.

78

Roma. — Suplicio odioso de Julio Sabino, ordenado por el emperador nueve años despues de la pacificación de la Galia: Eponina quiere compartir la suerte de su esposo. — Vespasiano vuelve á restablecer la moralidad en la administracion interior y el orden en la hacienda; pero reprime con el castigo y la muerte el atrevido lenguaje que los amigos de la libertad se atreven á usar en el senado.

79

Italia. — Durante el corto reinado de Tito, hijo mayor y sucesor de Vespasiano, comienza la primera erupcion conocida del monte Vesuvio, volcan de la Campaña, que sepultó á Herculano y Pompeya; el naturalista Plinio *el Viejo* es una de las víctimas de la catástrofe.

Roma. — La obra de Plinio, verdadera enciclopedia que lleva el título de *Historia Natural*, trata de historia y geografía, conteniendo un resumen de ciencias naturales, en un lenguaje á veces elevado, pero tambien pretencioso.

80

China. — Pan-Chao, general del emperador Ho-Ti, emprende una gran expedicion al Oeste del Imperio.

Roma. — Dos calamidades, el incendio y la peste: el incendio devora el Capitolio, maltratando el Panteon, la biblioteca de Augusto, el teatro de Pompeyo, etc. — El *Coliseo* (se ha llamado mucho tiempo Coloseo), imaginado por Augusto, comenzado por Vespasiano y concluido por Tito, es el anfiteatro mas grande de Roma y del Universo; sus ruinas son aun objeto de admiracion. Mas de cien mil espectadores podian ver cómodamente los combates en la arena y las naumaquias. — El grupo de Laoconte, obra de los estatuarios Agesandro, de Rodas, Atenodoro, su hijo, y Polodoro, tal vez contemporáneos de Vespasiano, adornaba los baños de Tito, donde se encontró en 1501.

81

Roma. — El reinado de Domiciano, que dura quince años, hace

95

lamentar la pérdida de su hermano y de su padre; pero si los crímenes de los malos príncipes alcanzan sobre todo á los jefes de la aristocracia, el despotismo no se extiende tanto á la mayoría de los súbditos.

Roma y los partos. — Un falso Neron halla crédito entre los partos, cuyo rey se vale de este nombre para atemorizar al Imperio romano.

85

Roma y la Gran Bretaña. — Agricola, suegro del historiador Tácito, que desde el año 78 está en Bretaña, completa la sumision de los bretones hasta los montes Grampianos.

86

Roma y los dacios. — Los dacios abandonan su país, al Norte del Bajo Danubio, para caer sobre la provincia romana de Mesia: Domiciano comprará una paz vergonzosa.

92

Hunos. — Division de los Yung-Nu ó hunos en dos agrupaciones: una parte de ellos permanece al Nordeste de la Sogdiana, tributaria de la China, y los demás marchan hácia Occidente.

93

Roma. — Reinando Domiciano, segunda persecucion imperial contra los cristianos, con motivo de la capitacion establecida para reedificar el templo de Júpiter Capitolino, contribucion que los cristianos no querian pagar. Domiciano no perdona á su esposa ni á un sobrino de Vespasiano; la persecucion dura tres años. — Los filósofos no eran tolerados tampoco; Dion Crisóstomo se refugia entre los bárbaros, y el estoico Epicteto en Epiro.

SIGLO II DESPUES DE J. C.

Reseña general

Los ochenta primeros años transcurren con el reinado de cuatro buenos príncipes, que por adopcion ocupan sucesivamente el trono: Trajano, Adriano, Antonino y Marco Aurelio. El poderío de estos soberanos se consolida exteriormente por las conquistas ó por la enérgica represion de las incursiones de los bárbaros, que atraviesan el Danubio. Antes del reinado del emperador Cómodo nada anuncia la próxima descomposicion del imperio romano. Tres meses despues de gobernar Cómodo, que recuerda á Domiciano, los pretorianos ponen á subasta pública la púrpura de los cesáres. La familia siria comienza con Septimio Severo, guerrero célebre, pero déspota odioso.

El platonismo invade el siglo de los Antoninos: llamábase así entonces á una mezcla de la Metafísica y de la Moral de Pitágoras, de Zenon y de Platon; esta Filosofía venia á ser una especie de religion, y hasta de supersticion, pues el arte de adivinar, la Magia, la Astrología y todas las ciencias ocultas comenzaban á relacionarse con ella, seduciendo á las personas de imaginacion muy viva y á no pocos de los mas esclarecidos talentos; adoptada y secundada por los Antoninos, modificaba hasta cierto punto la religion popular, el antiguo paganismo, aboliendo los sacrificios humanos y cuanto parecia demasiado licencioso ó inmoral en el culto de algunas divinidades.

La afición á la literatura griega perjudicó tal vez á las letras latinas. La decadencia en el arte de escribir es sensible: si exceptuamos la novela de Apuleyo, la reseña muy útil de Aulo Gelio, los resúmenes de Floro y de Justino, y la vida de Alejandro por Quinto Curcio, atribuida á esta época, el siglo II no nos ha dejado mas que libros griegos: la Retórica de Hermógenes, las arengas de Herodes Atico, de Elio Aristides, los escritos filosóficos de Marco Aurelio, de Máximo de Tiro y de Sexto Empírico, el tratado de los sueños de Artemidoro, los tratados de táctica de Polieno y de Ariano, las obras históricas de este último autor y las de Apiano, el viaje de Pausanias á Grecia, la geografía y astronomía de Claudio Tolomeo, la medicina de Galeno, y el resumen mal compuesto, aunque lleno de curiosos detalles, de Ateneo. Debemos citar tambien las diversas obras de Luciano de Samosata, que despues de haber sido escultor, abogado, retórico y escribano ó prefecto en Egipto, acabó por ser el mas notable escritor y uno de los hombres mas ilustrados de su siglo; sábio y escéptico, epicúreo y malicioso, poseyó cuanta razon y cuanto ingenio se necesitan para tener el derecho de ser satírico, y no tuvo consideracion ni con los nuevos filósofos ni con los antiguos dioses. Plutarco vivió aun muchos años en este siglo.

Hasta entre los cristianos hubo algunos que no supieron librarse de los extravíos del platonismo, que mezclaron los sueños del espíritu con los dogmas religiosos y la interpretación de los libros sagrados, y esto es lo que dió origen á las herejías, sobre todo á la de los gnósticos. El cristianismo, combatido por los filósofos, por los sacerdotes gentiles y judíos, y por los emperadores, se propagaba no obstante, en el Asia Menor, en Grecia, Alejandría, Roma y las Galias, introduciéndose en todas las clases de la sociedad, y hasta en el seno de las escuelas y de las sectas filosóficas. Los cristianos no tienen aun historiadores, pero sí escritores y apologistas: Atenágoras, Justino, San Ireneo, y hasta San Clemente de Alejandría, que antes del año 200 habia comenzado su laboriosa y digna carrera.

Cronología

101

Roma y Dacia. - Trajano, á fin de penetrar en la Dacia, situada al Norte de la Mesia, pasa el Danubio para atacar á su rey Dercebal ante los muros de su capital misma, Sarmizegetusa.

¿102?

China. - El general Pan-Chao, que ha sometido todas las provincias situadas al Occidente de la China, quiere atacar al Imperio romano; pero los partos le disuaden.

Roma. - Cartas célebres de Plinio el joven, procónsul en Bitinia, y de Trajano, sobre los cristianos. Plinio no los cree culpables, y al mismo tiempo advierte á su soberano que van siendo cada dia mas numerosos. El emperador no quiere que se hagan pesquisas sobre su religion, pero sí que se castigue á cuantos se proclaman abiertamente cristianos; tambien prohibe recibir denuncias anónimas.

104

Roma y Dacia. - Obligado á volver contra los dacios, Trajano manda construir un puente de piedra sobre el Danubio, á fin de asegurar así las comunicaciones entre el territorio romano y la Dacia, la cual convierte en provincia despues de morir Dercebal, en el año 106.

lumna, que era hueca, fué construída con mármol blanco, colocando en su cima una estátua dorada del emperador: el fuste tenia un bajo relieve continuado en espiral, que representaba todos los hechos de guerra, con dos mil quinientas figuras de dos pies de altura cada una, que daban á conocer cuáles eran las armaduras y los usos militares de los romanos y los bárbaros.

Roma y Armenia. - Irritado Trajano contra los partos, que habian dispuesto sin su consentimiento del reino de Armenia, conquista personalmente este país, que se convierte en provincia romana.

116

Roma y los partos. - Trajano penetra en el reino de los partos y apodérase de Nisibe, así como de la nueva capital Cetesifonte, á orillas del Tigris, fundada por el predecesor del rey Cosroes.

Escitas. - Los escitas ó Yueti, establecidos al Norte del Oxo, sacuden el yugo de los chinos: muy pronto se extenderán hasta el Indo.

117

Roma y los partos. - Trajano, vencedor de los partos, navega por el Eufrates y el Tigris, hasta el Golfo Pérsico, el cual recorre en toda su extension. Antes de volver hacia el Asia Occidental destrona al rey Cosroes.

Roma. - Muerte de Trajano en Selinunte (Cilicia). - Adriano, pariente del difunto emperador, que le adoptó, llega de Antioquia para hacerse proclamar por las tropas: el Senado confirma esta nueva eleccion.

118

Roma. - Adriano no sacrifica el honor y los verdaderos intereses del Imperio; y si ha preferido la paz, no por eso estuvo siempre menos dispuesto á la guerra. Sus viajes durante trece años de su reinado demuestran cuán activa y celosa fué la vigilancia que ejerció sobre todas las provincias. Presidió todas las grandes obras de utilidad ó embellecimiento, pero en su amor á las artes fué envidioso hasta la crueldad: desterró, y mandó dar muerte despues, al arquitecto Apolodoro, que habia censurado uno de sus dibujos de templo.

Roma y los partos. - El rey de los partos, Cosroes, es repuesto por Adriano; el Eufrates servirá de límite á los dos Imperios. La política del nuevo príncipe consiste en reducir las fronteras, demasiado extendidas por Trajano, así al otro lado del Eufrates como por la parte del Danubio.

126

Roma. - Un rescripto de Adriano prohibe dar muerte á los cristianos sin acusacion jurídica; pero las persecuciones continúan.

131

Roma. - El jurisconsulto Salvo Juliano extiende el *edicto perpetuo*

que debe servir de regla fija para la administracion de las provincias, en vez del edicto del pretor, que variaba para cada provincia con cada magistrado. - Por primera vez se pone á los esclavos bajo la proteccion de las leyes; dispensándose les justicia los tribunales, eluden las sentencias arbitrarias y crueles de sus dueños: ciérranse los ergástulos.

¿132?

Roma. - La muerte del favorito del emperador, el hermoso Antonino de Bitinia, redundando indirectamente en beneficio de las artes: erigese un templo en su honor, y las medallas y estatuas multiplican su imagen - Era la época en que se mostraba mas acabado y puro el estilo greco-romano, que es, no obstante, una primera señal de decadencia: los escultores de aquel tiempo representan la cabeza humana con cabello muy trabajado, pestañas levantadas, y pupilas indicadas por un pliegue profundo.

135

Roma. - Trabajos astronómicos y geográficos de Tolomeo - Su geografía es un cuadro elemental y matemático en que se determinan la figura y tamaño de la Tierra, así como la posición de los lugares, indicándose solo la division de los países. - En Astronomía, en la obra titulada *Almagesto*, dió su nombre al sistema que supone á la Tierra inmóvil, mientras que el Sol, los planetas y los astros giran alrededor de ella. Se han necesitado siglos para que la ciencia desterrase una opinion tan conforme con las apariencias.

Roma y Judea. - La construcción de Elia Capitolina, ciudad imperial y gentil, elevada sobre las ruinas de Jerusalem, ocasiona una inmensa sublevacion y una lucha desesperada que cuesta la vida á quinientos ochenta y dos mil hebreos. La dispersion comienza y todavía dura.

138

Judea. - La Iglesia de Jerusalem, gobernada hasta entonces por hebreos convertidos, que á la profesion de fe del cristianismo agregaban varias prácticas de Moisés, comienza á tener obispos gentiles. Como despues de reprimirse la última insurreccion de los hebreos toda la nacion ha sido desterrada de Judea, sin exceptuar los que habian abrazado el cristianismo, y habiéndose prohibido á los judíos la entrada en la nueva Jerusalem Elia Capitolina, el mosaismo desaparece, dejando uno frente á otro al cristianismo y la idolatría.

Roma. - Muerte de Adriano: sus cenizas son encerradas en un inmenso mausoleo de mármol de Paros, que habia mandado construir en vida, y el cual se llamó entonces *Mole de Adriano*: ahora es el castillo de Santangelo, situado al Este de Roma. - Adoptado por Adriano,

y reconocido como sucesor suyo, Antonino el Piadoso fué el más sabio, el mejor y más amado de los príncipes. Sus contemporáneos le dieron el sobrenombre de *Padre del género humano*. Censúrasele por haber tributado los honores divinos á su predecesor Adriano y á su mujer Faustina, segunda Mesalina, y por su persecucion contra los cristianos.

Siria. - En tiempo de Antonino el Piadoso se construyó el inmenso templo del Sol en Heliópolis (Balbek), en Siria, en el valle que separa el Líbano del Antilibano. Las ruinas de Balbek son las más hermosas que se conocen: la plataforma en que se construyó el templo de Baal ó del Sol se compone de piedras de veinte metros de longitud, que aun hoy día se elevan á diez sobre el suelo; consérvanse todavía muchas columnas: seis de ellas miden más de veinte metros de altura, y están coronadas de elegantes chapiteles que sostienen frisos.

¿160?

Grecia asiática. - Luciano, nacido en Samosata (Capadocia), renuncia á los cuarenta años á frívolos triunfos en la retórica declamatoria, para dedicar á la Filosofía su buen sentido y la fluidez de su ingenio; sus sátiras, que no perdonan á los cristianos, son mas mordaces contra los sistemas ridículos de los filósofos y contra los dioses impotentes del paganismo.

161

Roma. - Muerto Antonino, reinan juntos Marco Aurelio y Vero, hermanos adoptivos, pero sin hacer division territorial del imperio, sin tener dos capitales ni dos administraciones separadas.

162

Roma y los partos. - Para vengar las devastaciones de Armenia, el emperador Vero manda á sus generales, sobre todo al hábil Avidio Casio, atacar á los partos por espacio de cinco años. - Los romanos conservarán la Mesopotamia.

163

Roma. - A pesar de las *Apolo-gías* de la nueva fe que Aristides y Justino presentaron á Adriano y Antonino, Marco Aurelio, emperador y filósofo, cediendo á los sofistas, expide un edicto de persecucion. - San Justino será mártir en 167.

166

China y Roma. - A los cuatro años de viaje llega á la China por Je-nan, es decir, por Tonking, al Nordeste de la península indochina, la primera embajada enviada á los chinos por An-thun, rey del Gran-Tsin ó imperio romano Este rey An-thun, segun M. Abel Remusat, no puede ser otro sino el emperador Antonino. - Hasta aquella época, los Asi, pueblos de la Bucaria,

al Este del mar Caspio, que vendian sus propias telas á los mercaderes del Gran-Tsin, interceptaban á los chinos, por envidia, los caminos que conducian al Occidente, ocultándoles los medios que podian favorecer las relaciones directas entre ambos imperios.

168

Roma y Germania. - Toda la frontera del Norte está agitada por el primer movimiento de los pueblos bárbaros entre el Danubio y el Báltico: los marcomanos, los sármatas, roxolanos, los quados, los yazigios, los vándalos, etc., pasando el Danubio, avanzan por la Pannonia y la Iliria hasta Aquileya, siendo rechazados difícilmente por los dos emperadores. Muy pronto muere Vero, y Marco Aurelio reina solo. Galeno huye de Roma durante una epidemia.

172

Roma y los marcomanos. - Los marcomanos reaparecen ante los muros de Aquileya; para combatirlos, el emperador debe armar á los esclavos y gladiadores, y persigue á los bárbaros hasta su país.

174

Roma y los marcomanos. - Tradicion cristiana respecto de la legion fulminante, compuesta de cristianos, y segun la cual esta legion salvó con sus oraciones al ejército de Marco Aurelio, comprometido en el territorio de los marcomanos.

175

Grecia. - El *Viaje á Grecia* de Pausanias es precioso para el geógrafo, para el artista y el historiador de los tiempos primitivos de la Grecia.

Oriente y Roma. - Avidio Casio, proclamado emperador por las legiones de Siria que mandaba hacia largo tiempo, perece á manos de uno de sus soldados, mientras que Marco Aurelio llegaba para combatirle.

177

Galia y Roma. - En Lyon, varios cristianos se declaran tales y mueren por la fe, entre ellos el anciano obispo San Potino: en medio de las persecuciones habian escrito al papa, obispo de Roma, contra la herejía de los montanistas, hombres austeros y entusiastas, pero que se desviaban de la linea recta de la Iglesia.

180

Bretaña. - Lucio, jefe breton, envía á pedir al papa Eleuterio, segun Beda, misioneros para sus súbditos.

Etiopia. - El sacerdote Panteo, catequista de Alejandría, lleva el catolicismo á Etiopia, donde observa que ya es conocido, segun dicen, el evangelio de San Mateo.

Roma y los marcomanos. - Marco Aurelio, obligado á volver

hacia el Danubio por las incursiones de los marcomanos, establece en Carnutum (Pannonia) su plaza de armas. Muere en la guerra, en Sirmium, á orillas del Save, ó en Vindobona (Viena), á orillas del Danubio.

Roma. - La filosofía estóica ha inspirado á Marco Aurelio las bellas máximas de su obra *sobre el mismo* (εἰς ἑαυτοῦ), que iguala al Manual de Epicteto. - El imperio tiene por señor durante trece años á un monstruo, Cómodo, hijo de Marco Aurelio, que se entrega á los últimos excesos de la crueldad, de la depravacion y de la locura. Será gladiador, como Neron fué histrión; quisiera aniquilar hasta el nombre de Roma, y con él termina el siglo de los Antoninos. - Comienza su reinado por una vergonzosa transaccion con los marcomanos y los quados, para no tener que pensar mas en la guerra.

183

Roma. - Las conspiraciones irritan la crueldad de Cómodo: ni siquiera sabe proteger contra un motin popular al liberto frigio Cleandro, avaro y cruel, á quien habia elevado á la prefectura del pretorio, despues de asesinar el prefecto Perenis, en 186, por soldados descontentos.

193

Bretaña, Iliria, Roma y Siria. - Cómodo muere asesinado (diciembre 192), y sucédele Pertinax. Los pretorianos matan á éste al cabo de tres meses, y puesto el Imperio á subasta, otórgase á Didio Juliano; pero así como despues de Neron los soldados habian proclamado á Galba, Oton, Vitelio y Vespasiano, las legiones de Bretaña, de Siria y de Iliria nombran emperador á Albino, Pescenio Níger y Septimio Severo Juliano no tiene, como Oton, el honor de morir voluntariamente: los senadores mandan

SIGLO III DESPUES DE J. C.

Reseña general

En el siglo III se acumulan las catástrofes. Cuéntanse mas de sesenta personajes que han obtenido de diverso modo, conquistado, usurpado, llevado, en fin, ya sucesiva ó simultáneamente, el título de emperadores romanos. Desde Septimio Severo hasta Diocleciano, una serie deplorable de oscuras intrigas, de viles ambiciones, de motines populares y de rebeliones armadas, siembra la desolacion en Roma y debilita el Imperio, sin que apenas le interrumpa mas que el reinado del joven y valeroso Alejandro Severo. Las vergonzosas formas del despotismo oriental introducense en Italia con los dioses sirios, y la misma Roma deja de ser residencia de los señores del mundo. La necesidad de atender á la defensa contra los bárbaros invasores, ó contra los pueblos rebeldes, da origen á la tetrarquía de Diocleciano, que prepara la division territorial del Imperio.

Una de las mayores revoluciones de esta edad es la que pone término á la dinastía de los reyes partos ó arsácidas, restableciendo el poderío de los persas. La dinastía de los sasánidas defiende, ensancha y tiraniza el Imperio asiático, y sobrevivirá á los césares de Occidente.

asesinarle al acercarse Septimio Severo, único de los tres pretendientes que se hace reconocer en Roma.

195

Oriente, partos y Roma. - Pescenio Níger, á quien las legiones de Siria habian proclamado, vencido tres veces en Asia por Septimio Severo, es muerto en su fuga, y se envia su cabeza al senado de Roma. Sus soldados, temiendo la venganza de Severo, refúgiense en el país de los partos, á quienes enseñan el uso de las armas romanas

196

Oriente y Roma. - Bizancio, una de las mas grandes y florecientes ciudades de Oriente, defendida por sólidas murallas y torres, sostiene tres años el sitio contra Septimio Severo, aun despues de la muerte de Níger, en cuyo favor se habia declarado; quedará casi completamente destruída.

197

Galia y Roma. - Albino, á quien habian saludado como emperador la Gran Bretaña y la Galia, siendo reconocido como César hasta por Septimio Severo, pierde despues contra este príncipe una gran batalla cerca de Lyon, despues de la cual se mata. - Sangrientas represalias de Severo contra los partidarios de Albino en la Galia, en la Gran Bretaña y en Roma, donde hace temblar al Senado y le diezma.

198

Partos y Roma. - Septimio Severo marcha contra los partos, que habian sido aliados de su competidor Pescenio Níger; toma las ciudades de Seleucia, Babilonia y Ctesionte.

¿199?

Africa. - Tertuliano, doctor de la Iglesia, publica el *Apolo-gético*, ó defensa del cristianismo.